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ers une architecture
Daniela Liengme est une architecte qui pröne une ethique architecturale
basee autant sur la responsable sociale et environnementale que sur
l'esprit participatif des futurs usagers.
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Daniela Liengme est nee en Argentine et a debarque en
1980 en Suisse avec sa famille. Elle a aujourd'hui un

diplöme d'architecture d'ecoles qui n'existent plus,
puisque tant l'Ecole d'architecture de Geneve que l'lnstitut
d'architecture de Geneve qui lui a succede ne sont plus
qu'un bon souvenir, remplaces aujourd'hui par la Haute
ecole de paysage, d'ingenierie et d'architecture de
Geneve. Diplöme en poche, eile fait ses premieres armes
chez Devanthery & Lamuniere architectes. Apres divers
tours et detours, eile se lance en 2003 en tant qu'archi-
tecte independante ä mi-temps. Parallelement ä son acti-
vite professionnelle, Daniela Liengme s'investit dans les

cooperatives et la promotion des ecoquartiers, entre
autres au sein du comite de l'association ecoquartiers-
geneve.

En 2012, eile participe avec succes ä la mise au concours
par des cooperatives d'habitation pour des immeubles qui
seront construits dans l'ecoquartier Les Vergers ä Meyrin1.

L'equipe de Daniela Liengme architectes s'associe avec le

bureau d'architectes Baillif-Loponte et remporte la mise, en
etroite collaboration avec Laura Mechkat, pour deux maTtres

d'ouvrage: 4 immeubles pour la Fondation nouveau Meyrin

et 3 immeubles pour la cooperative Equilibre. Des projets
innovants en matiere de logement et dont le Processus par-
ticipatif, impliquant les futurs habitants, platt tout particulie-
rement ä Daniela Liengme, qui souligne que «plus la partici-
pation au projet est grande, plus l'appropriation de l'objet
realise est facilitee, et les gens prenant alors plus soin de
leur environnement bäti, la durabilite en est considerable-
ment augmentee.»

Ethique et responsabilite sociale sont des
notions centrales dans votre maniere d'etre
et de travailler. Pourquoi?
En tant qu'architecte, j'ai toujours eu besoin de donner

un sens ä ce que je fais, et pas du tout dans le sens de la

prouesse architecturale, mais bien en me mettant au
Service des gens, de l'utilisateur et des habitants de la ville:
bref, une architecture qui va prendre fortement en compte
les besoins de l'utilisateur, voire anticiper certains de ses
besoins. Au niveau du logement, cela m'emmene dans la

recherche d'un type de logement capable d'evoluer avec
les modes de vie; au niveau environnemental, ä me
concentrer sur la conception de bätiments durables ä la

Participation des habitants dans la construction de leur logement: du reve ä la realite

La participation des habitants ä la conception de leur Neu

de vie represente une motivation enthousiasmante ainsi

qu'un engagement important, qui en vaut la peine. Notre

experience, tant dans le cadre de cooperatives que de

projets d'amenagements publics, demontre qu'il est

indispensable d'etablir une structuration rigoureuse du

Processus participatif, de fagon ä ce que l'interet collec-
tif du groupe prevale sur les aspirations individuelles.

Actuellement, en association avec le bureau d'architectes

Baillif-Loponte, nous developpons deux projets
d'habitation dans le futur ecoquartier des Vergers ä

Meyrin qui nous plongent dans l'aventure participative ä

toutes les echelles de la construction d'un Neu de vie. Ce

sont des projets laureats issus de concours d'architecture,

parmi lesquels la construction de trois immeubles
de logements pour la cooperative Equilibre. Iis s'inserent
dans une demarche globale chapeautee par la commune
de Meyrin qui a la volonte de creer un ecoquartier vivant

avec la participation des futurs habitants.

La cooperative Equilibre, dont les aspirations sont
basees sur le partage, la democratie et le developpe-
ment durable, avait dejä etabli un cahier des charges du

concours tres ambitieux. Celui-ci a ete redige par les

futurs habitants sur leurs envies de vivre ensemble, d'ha-
biter leur immeuble et leur quartier, autant du point de

vue social qu'environnemental.
Nous avons alors presente un projet d'habitation qui

interprete ces desirs, en donnant une grande place aux

espaces de rencontre et en proposant un mode de

construction innovant et ecologique, tout en repondant

aux contraintes de faisabilite generales du site et du
logement. A partir de nos plans et d'une liste de choix ä deter-

miner, lies ä des contraintes de faisabilite technique et

financieres, quatre groupes de travail composes des futurs

habitants de la cooperative menent des reflexions portant

sur le «vivre ensemble», l'organisation des usages des

lieux communs, les typologies et la technique du bätiment.

Un aller-retour tout au long du Processus entre l'archi-
tecte et le representant des habitants nous permet d'affiner

le projet et garantit que les habitants puissent s'iden-
tifier dans les espaces desires. Par exemple, au depart
nous avions imagine une piece partagee entre deux

appartements, qui pouvait servir de salle de jeux pour
deux familles. Cette idee n'a pas ete maintenue, car la

gestion ä long terme leur semblait difficile.

Aussi, l'ambition de construire un habitat tres ecologique

passe par la volonte des habitants de s'impliquer d'une

maniere active pour bien vivre leur logement; en d'autres

termes, de respecter certaines conditions et regles

d'usages: le reglage de la temperature des appartements,

l'usage de produits de nettoyage ecologiques, etc.

La participation active des habitants permet ainsi que les

choix ambitieux et idealistes de depart soient vecus dans le

respect d'un mode de vie commun choisi par les habitants.

Daniela Liengme
liengme-architectes.ch
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fois du point de vue social et ecologique, en ne me conten-
tant pas de repondre ä la definition d'un quelconque label,
mais en reflechissant ä fond aux materiaux, ä l'usage, aux
futures renovations possibles et au recyclage des materiaux.

J'applique egalement cette ethique dans mon
bureau d'architectes, oü nous avons troque toutes nos
assurances contre des assurances ethiques, notre deu-
xieme pilier est investi dans une caisse ethique, la banque
du bureau sera la banque Alternative, l'idee etant d'avoir
une coherence aussi bien dans tous nos investissements

que dans notre comportement de tous les jours au bureau.

Est-ce que ce souci ethique n'entratne pas
un surcout d'investissement de depart,
souvent redhibitoire, surtout dans les projets
de construction de logement social?
Helas oui, et en particulier quand on construit du logement

social ä Geneve, on a affaire ä l'Office du logement,
dont les lois et normes sont tres strictes, et pas toujours
les plus adaptees aux nouveaux types d'habitat. Par ail-
leurs les dimensions minimales qu'elles imposent ä la

base pour proteger les locataires sont aujourd'hui deve-
nues la norme du logement social. Ces lois n'ont guere
evolue et engendrent de laborieuses negociations avec les

autorites, notamment pour pouvoir comprendre les nou-
velles typologies, oü une piece n'est pas forcement une
piece ä l'ancienne, mais une piece evolutive: comment la

compter? Comment compter les pieces dans un Cluster
d'habitation? Ces formes d'habitation nouvelles, qui ont
d'abord emerge chez les cooperatives d'habitation, et que
de plus en plus de prives reprennent ä leur compte, doivent
pouvoir etre assimilees et reconnues entre architectes et
Services de l'Etat pour pouvoir sortir du carcan du logement

social tel qu'on le connaTt. Heureusement aujourd'hui,
on peut constater une evolution generale positive qui va
dans le sens d'un assouplissement en faveur de la qualite
du logement social.

Fondee dans un profond sens de l'ethique
et de la responsabilite sociale, c'est quoi,
l'architecture pour vous?
L'architecture, c'est proposer un espace qui soit fait

pour les habitants et les utilisateurs, qui soit generateur de
lien social et qui construise la ville en s'integrant dans un
contexte. Ce ne sont jamais des objets pour eux-memes,
deconnectes de leur environnement. L'architecte doit etre

capable de traduire les besoins, pour les mettre en oeuvre
dans un contexte particulier, dans un site particulier, avec
des contraintes particulieres. Une bonne architecture,
c'est non seulement une architecture fonctionnelle, mais
une architecture qui va provoquer des emotions, produire
des espaces dans lesquels on se sentira bien, gräce aussi

aux materiaux, aux couleurs, bref, c'est un ensemble de
choses difficile ä definir d'une traite.

Avec nos nouvelles surfaces, oubliez les murs

ennuyeux. Par exemple, le design gres naturel

«Crema», presente ici sur une base WARM-WAND.

En un tournemain, vous apportez une elegance

raffinee ä une paroi d'isolation thermique. Knauf AG • tel. 058 775 88 00 • www.knauf.ch
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Qu'est-ce qui fait un bon logement ä vos yeux?
Un bon logement, c'est avant tout un logement oü les

gens se sentent bien. La spatialite joue donc un röle capital,
et ce d'autant plus pour le logement social, oü nous
sommes contraints de concevoir des espaces restreints. II

existe plusieurs moyens de creer une Sensation d'espace,
meme ä partir de petits espaces, avec des vues diagonales,
des visions sur l'exterieur des l'entree de l'appartement, et
des vues lointaines sur le paysage, orientees par les fagades
sur differents points de vue et des ensoleillements differen-
cies. On peut aussi jouer sur la spatialite en modifiant les

fonctionnalites des pieces, un bureau pouvant se metamorphoser

en chambre d'amis. Un bon logement est donc
aussi un logement qui öftre differentes appropriations selon
l'evolution des besoins des usagers. Et ä ce titre, une piece
semi-independante et multifonctionnelle öftre de multiples
possibilites d'appropriations et d'usages.

Dans la construction, vous etes plutöt
high-tech ou low-tech?
Je suis en general plutöt low-tech, tout simplement parce

qu'il s'agit d'une technique de construction non technolo-
gique, qu'on connaTt et qui a fait ses preuves depuis des
siecles. De la meme fagon, je suis aussi pour l'usage de
materiaux naturels. Dans une societe comme la nötre, qui
invente et produit chaque jour de nouveaux produits synthe-
tiques, le probleme c'est que l'on n'a jamais assez de recul,
et souvent, on en revient ä quelque chose de plus simple.

©PC 2014

Et la domotique?
La domotique öftre ä long terme une evolution interessante

de la gestion centralisee des techniques, comme
l'eclairage, les prises electriques, le chauffage, etc., mais
si eile tombe dans le travers de la gadgetisation ä outrance,
eile ne m'interesse plus. Petit bemol: ä force de confier la

gestion de la maison ä l'ordinateur, de tout automatiser, on
finit par deresponsabiliser l'habitant, qui prend l'habitude
de tout deleguer ä la machine, ce qui n'est pas forcement
tres heureux ä long terme.

Qu'est-ce qu'une architecture durable?
Avant meme de parier de technologie, je dirais qu'une

architecture durable commence par une bonne enveloppe
de bätiment. Si l'enveloppe est performante, tout ce qu'on
va y mettre apres coup pour chauffer prendra tres peu
d'importance. Un deuxieme aspect de la durabilite touche
au choix des materiaux: rien ne sert de faire du Minergie-P
si les materiaux de construction sont tres polluants et ne
sont pas recuperables en fin de cycle de vie, comme cer-
tains materiaux souvent employes pour l'isolation. Pour
construire durable, il faut donc tenter d'etre au plus proche
des materiaux naturels, y compris pour les peintures2, et de
s'entourer de specialistes disposant des connaissances en
la matiere. Les materiaux naturels sont aujourd'hui plus
chers (ä court terme), mais c'est justement aussi le röle de
l'architecte que de convaincre promoteurs et maTtres d'ou-
vrage de les utiliser plus souvent afin que les prix sur le
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marche baissent, jusqu'ä ce que les produits synthetiques
nocifs perdent meme leur avantage lie au coüt. Voilä pour
les aspects ecologiques et environnementaux. J'ajouterais
encore qu'une architecture durable est une architecture oü
les usagers se sentent bien, oü les habitants vont rester
longtemps, se rencontrer. C'est une architecture qui favo-
rise la mixite d'habitat, tant sociale que fonctionnelle.

Quelles tendances evolutives dans
l'architecture contemporaine vous frappent?
C'est difficile ä dire. II y a dans l'architecture d'au-

jourd'hui une prise en compte de 1'environnement bäti
dans son ensemble, qui depasse les limites des bäti-
ments. La qualite des amenagements exterieurs, des
seuils et des lieux de transition prennent de la valeur. Au
niveau du logement, il y a actuellement une reelle evolu-
tion pour sortir du carcan du logement traditionnel, on
essaie de trouver de nouvelles formes d'habitat, mieux ä

meme d'integrer l'evolution de la vie sociale. Avec mon
equipe, j'aimerais construire de maniere ä apporter
quelque chose ä la ville, dans l'interet general, un terme
qui a aujourd'hui plutöt tendance ä disparaTtre. On dirait
une evidence, mais quand on voit ä quel point le

logement, un bien primaire de base, qui devrait etre dü ä tout
le monde, est devenu aujourd'hui un bien de speculation,
on peut parfois en douter. Politiquement, cela veut dire

qu'il taut sortir le logement du marche, tout simplement -
ce que font precisement les cooperatives d'habitation.

Dans quelle mesure le mode de vie urbain
influence-t-il l'habitat?
La ville exerce un fort attrait sur les gens, parce qu'on y

trouve une grande diversite d'activites, de loisirs, de
culture. Mais ä mon avis, quand on vient en ville, il faut
accepter d'avoir moins d'espace prive, tout simplement
parce que notre espace vital se trouve principalement ä

l'exterieur de notre logement. Le mode de vie urbain

implique une vie ä l'exterieur de chez soi: sur le Neu de

travail, dans les musees, sur les places, les rives du lac,
dans les bars, les salles de Conferences. Pour moi, mon
habitat, c'est mon appartement et c'est la ville. Je pense
que l'avenir de la ville, c'est l'habitat qui va petit ä petit
s'exterioriser, avec l'appropriation par les habitants de
tous les espaces publics, de tous les interstices offrant
une qualite de vie qui prolonge leur logement.

Patrick Clemengon

1 Voir Habitation 1-2014: http://www.habitation.ch/archives-
mars-2014/ > cliquer «Partager pour mieux vivre»

2 Voir Habitation 1-2014: http://www.habitation.ch/archives-
juin-2014/ > cliquer «Enduits de fagade: mineraux ou
synthetiques?»
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